

La geopolítica en Sudamérica: Una breve reflexión

Geopolitics in South America: A brief reflection

Recibido: 10/09/2021
Aceptado: 27/11/2021
Publicado: 31/12/2021

Sonia Cecilia Borja Torresano
<https://orcid.org/0000-0003-2206-1536>
soniacbt85@gmail.com
Universidad de Guayaquil

Magíster en Educación Superior Investigación e Innovaciones Pedagógicas, Bachelor Of Science In Business: General Business. Docente e Investigadora Universidad de Guayaquil.

Resumen

La Geopolítica es una ciencia que une el área de las ciencias políticas con la Geografía, la cual ha definido un conjunto de conocimientos sobre el sentido geográfico y político de gobernar. Esta investigación pretende realizar una breve reflexión sobre la geopolítica en países suramericanos, siendo la metodología el análisis del discurso crítico-reflexivo con revisión documental. El análisis se realizó a partir del estudio de Lara Tapia Luis (2019), titulado: *Visión geopolítica del Ecuador en el período 2006 – 2016. Su influencia en la Seguridad y Defensa*, realizado en Quito – Ecuador, y centrando la atención específicamente en el Capítulo III denominado: La Geopolítica en Sudamérica. La reflexión muestra que el poder de una nación puede estar estrechamente relacionado con los aspectos geográficos, los cuales pueden representar para algunas regiones, su gran fortaleza de proyección hacia otros continentes. Se concluye que, la geografía política es una herramienta estratégica para la toma de decisiones de las naciones; y puede hacer que una región sea autosuficiente, de tal manera que se impulse el aprovechamiento de los recursos naturales dentro y fuera de su lugar de localización, y, a su vez, ser capaz de cubrir todas las necesidades humanas.

Palabras Clave: Geopolítica, Ciencias políticas, Ciencias geográficas, Recursos naturales, Sudamérica

Abstract

Geopolitics is a science that unites the area of political science with Geography, which has defined a set of knowledge about the geographical and political sense of governing. This research aims to make a brief reflection on geopolitics in South American countries, the methodology being the analysis of critical-reflective discourse with documentary review. The analysis was based on the study by Lara Tapia Luis (2019), entitled: *Geopolitical vision of Ecuador in the period 2006 – 2016. Its influence on Security and Defense*, carried out in Quito – Ecuador, and focusing specifically on Chapter III called: Geopolitics in South America. The reflection shows that the power of a nation can be closely related to geographical aspects, which may represent for some regions, its great strength of projection towards other continents. It is concluded that political geography is a strategic tool for the decision-making of nations; and it can make a region self-sufficient, in such a way as to boost the use of natural resources inside and outside its location, and, in turn, be able to cover all human needs.

Key Words: Geopolitics, Political science, Geographic science, Natural resources, South America

Introducción

Entendiendo la “geopolítica” o “geografía política” como el estudio de la vida e historia de los pueblos con relación al territorio geográfico que ocupan y a los factores raciales, naturales y económicos que los caracterizan, se hace apropiado interiorizar el término; a fin de entender la manera cómo se dispone del espacio, y el impacto político que este tiene por parte del Estado; así como, comprender las fronteras, los recursos naturales, las relaciones económicas con otros países, y el sentido geográfico de gobernar que tienen las naciones, sin dejar a un lado aspectos socioculturales.

Desde la concepción del término geopolítico, el pensamiento europeo se ha centrado en el empleo de la Geografía para poder definir estrategias de “conquista y dominación” de naciones; y en la importancia de los océanos como factor clave de conquista sobre territorios. Así, se inició la creación de oportunidades de expansión de espacios, por parte de las potencias, para irradiar su poder en naciones más débiles, como las sudamericanas, las cuales ya estaban visualizadas desde aquella época debido a sus riquezas naturales. Por su parte, la geoestrategia de Estados Unidos, para la seguridad del continente, se evidenció con una proyección hacia Sudamérica, a través de la ubicación de bases militares en diferentes en países.

Los primeros estudios de geopolítica permitieron integrar la geografía con elementos económicos y políticos. En línea general, precursores de la geopolítica de América del Sur, específicamente enfocados en Brasil, promovían ideas de la ocupación territorial efectiva y coordinada, reforzamiento y control sobre las fronteras, adquisición de liderazgo en el ámbito internacional, y la necesidad del desarrollo de un pensamiento geopolítico de Estado frente a la consolidación de geopolítica europea y estadounidense.

Más adelante, los pensadores académicos geopolíticos de países como: Brasil, Colombia, Argentina, Chile, Uruguay y Perú, empezaron a centrar su atención en diferentes zonas sudamericanas, y, en especial, en dos regiones clave: la región amazónica y la región antártica; asigna gran valor a los espacios marítimos y territorios insulares. Algunos hicieron énfasis en la necesidad del aprovechamiento y control de los recursos naturales de las regiones importantes, y en la integración latinoamericana; otros dieron importancia a la ubicación geográfica de los países del Cono Sur como plataforma de proyección hacia la Cuenca del Pacífico y otros continentes. Por otro lado, hay quienes llegaron a opinar que el análisis geopolítico de un país se basa en su realidad interna, y no en los problemas fronterizos.

Lo anterior indica que, en los países sudamericanos, ha habido un esfuerzo intelectual para comprender la realidad nacional en cuanto a la relación entre geografía, intereses, poder, y proyección, a fin de hallar la mejor respuesta a las acciones de las potencias económicas y cómo estas repercuten en su región. Asimismo, los académicos ecuatorianos, han hecho sus esfuerzos en realizar estudios de geografía política ante la preocupación de lograr entender al Estado en su entorno local, regional y mundial, y su interacción comercial y económica con otros países. Su finalidad es

descubrir la visión Geopolítica del Ecuador, ante el contexto internacional que lo rodea.

El presente artículo es descriptivo crítico-reflexivo y tiene como finalidad hacer un breve análisis de reflexión sobre la geopolítica sudamericana desde la perspectiva crítica del autor. El análisis se realizó a partir del estudio de Lara Tapia Luis (2019), titulado: *Visión geopolítica del Ecuador en el período 2006 – 2016. Su influencia en la Seguridad y Defensa*, realizado en Quito – Ecuador, y centrando la atención específicamente en el Capítulo III denominado: La Geopolítica en Sudamérica.

La geopolítica sudamericana

Geopolíticamente hablando, Brasil, Colombia y Chile, han sido catalogados como potencias regionales, por ser países con características geopolíticas y geoestratégicas propias de una potencia; por su posición, recursos naturales, extensión, población, capacidades económicas, comunicaciones, tecnología, fortalezas militares, presencia internacional, relaciones continentales, alianzas estratégicas, entre otras. Siendo, Brasil, el líder como potencia regional latinoamericana, frente al resto de los países, por su iniciativa y apoyo en procesos de integración, impulsando la formación de organismos para asuntos políticos, económicos, sociales, culturales, y de desarrollo.

En este orden de ideas, los países sudamericanos, por su ubicación geográfica, han podido formar parte de bloques de integración que en el marco de la geopolítica regional se le conoció como regionalismo. En el caso de Latinoamérica, el regionalismo, se había conformado con una visión netamente económica, sin embargo, la perspectiva social comenzó a incorporarse en América del Sur, con proyectos de integración donde participaban varias naciones, en forma de alianzas, acuerdos, tratados y comunidades.

Por otro lado, cabe señalar que algunas de las virtudes geográficas que se han identificado en Suramérica son: extensión territorial; cantidad de población; idioma común; barreras naturales para la integración física; acuíferos transfronterizos extensos; ríos caudalosos; aguas navegables; fuentes de generación de energía hidráulica; canales comerciales; zonas ricas en petróleo, gas y energía; reserva y producción de minerales, biodiversidad, grandes cantidades de patrimonios naturales.

Dichos factores geográficos que resaltan en Sudamérica son relevantes en el desarrollo de los Estados que la componen, en el que cada uno ha producido su propia visión y pensamiento geopolítico basado en sus intereses particulares, lo que se ha notado en la disposición de una variedad de alianzas que denotan historia, ubicación, identidad cultural, recursos naturales, entre otros; y cuyo propósito central ha sido la búsqueda permanente por la unificación de la región Sudamérica, mediante la participación en proyectos de integración vial, fluvial, de infraestructura, de energía, y de telecomunicaciones.

Por lo tanto, las acciones de los estados hegemónicos en la Región Sudamericana, a través del despliegue militar de los Estados Unidos y de la OTAN en varios países, es claramente el resultado de una estrategia de “conquista o dominación”, como la que apoyaba el pensamiento clásico europeo. Sin embargo, esto permite dejar en evidencia la importancia de Sudamérica para las potencias políticas y económicas mundiales, quienes las han tenido por mucho tiempo visualizadas y proyectadas con intereses de por medio; por lo que, puede considerarse a la región suramericana, una unidad geopolítica autosuficiente por las riquezas naturales que posee, y por los recursos necesarios con que cuenta para la subsistencia humana; así como, para el avance de la economía y la sociedad en general.

Análisis reflexivo

Hay países que, aun sin ser considerados potencia política y económica mundial, pueden llegar a ser catalogados como potencia regional o sectorial, debido a su posición geográfica, y a su presencia internacional. Por tanto, el poder de una nación puede estar estrechamente relacionado con los aspectos geográficos, los cuales pueden representar para algunas regiones, su gran fortaleza de proyección hacia otros continentes. La historia ha demostrado que, las regiones con este tipo de características tienden a focalizarse en la integración de naciones desde una perspectiva económica, pero sin perder de vista el aspecto social.

En Sudamérica, por ejemplo, la geopolítica interviene directamente en el desarrollo de los Estados, los cuales han creado su pensamiento geopolítico acorde a sus propios intereses, y cuyo fin primordial siempre ha sido la búsqueda constante de la integración Sudamericana. Esto denota que la geografía política es una herramienta estratégica para la toma de decisiones de las naciones; y puede hacer que una región sea autosuficiente, de tal manera que se impulse el aprovechamiento de los recursos naturales dentro y fuera de su lugar de localización, y, a su vez, ser capaz de cubrir todas las necesidades humanas.

De modo que, los Estados deben tener poder de liderazgo dentro de su región, definida mediante la percepción, recursos, y liderazgo, así como, a través de la garantía del orden y la paz en su región. Debe estar en la capacidad de defender sus intereses y objetivos más allá de las fronteras. Esto permite llegar a la conclusión que los Estados pueden aprovechar los factores geográficos claramente identificados a su favor, para el logro de los objetivos nacionales en el ámbito económico, político, social, cultural y de desarrollo. Sólo así podrán sentirse seguros, fortalecidos y mantener una conservación plena de su soberanía.

Conclusiones

Entre las principales virtudes geográficas que destacan en Suramérica son: extensión territorial; cantidad de población; idioma común; barreras naturales para la integración física; acuíferos transfronterizos extensos; ríos caudalosos; aguas navegables; fuentes de generación de energía hidráulica; canales comerciales; zonas ricas en petróleo, gas y energía; reserva y producción de minerales, biodiversidad, grandes cantidades de patrimonios naturales.

Estas virtudes geográficas sudamericanas son bien importantes en el desarrollo de los Estados que la componen, fundamentalmente por la disposición de una variedad de alianzas que denotan historia, ubicación, identidad cultural, recursos naturales, entre otros; y cuyo propósito central ha sido la búsqueda permanente por la unificación de la región Sudamérica, mediante la participación en proyectos de integración en distintas áreas prioritarias.

Se concluye, entonces que la geopolítica intercede directamente en el desarrollo de los Estados, los cuales crean sus propios pensamientos geopolíticos acordes a sus propios intereses, y cuyo fin es la búsqueda de la integración Sudamericana. Esto indica que la geografía política es una herramienta estratégica para la toma de decisiones de las naciones; y puede hacer que una región sea autosuficiente, de tal manera que se impulse el aprovechamiento de los recursos naturales dentro y fuera de su lugar de localización, y, a su vez, ser capaz de cubrir todas las necesidades humanas.

Referencia Bibliográfica

Lara Tapia, Luis Gavino. (2019). *Visión geopolítica del Ecuador en el período 2006 - 2016: Su influencia en la Seguridad y Defensa*. Capítulo III denominado: La Geopolítica en Sudamérica Quito: IAEN. 145 p.